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ВЕСТИ ИЗ СТАНИЦ

АстрАхАнский кремль достоин стАть одним из глАвных символов россии!
Братья казаки!
голосуйте в конкурсе «россия 10»!

Телеканал «Россия» совместно с Русским географическим обществом 
проводят проект «Россия 10». Россиянам предстоит выбрать 10 главных 
достопримечательностей страны. 

Среди финалистов – АСТРАХАНСКИЙ КРЕМЛЬ. 
ДЛЯ ПОБЕДЫ В КОНКУРСЕ ВАЖЕН ВАШ ГОЛОС. 
Для того, чтобы принять участие в голосовании, необходимо зайти 

на официальный сайт  
www.10russia.ru, 

проголосовать 3 раза за Астраханский кремль и еще за 4 объекта: 
Коломенский кремль, Мамаев курган, озеро Байкал и Троице-Сергиева 
Лавра (по правилам голосования голосовать нужно за ПЯТЬ объектов);

Отправить на номер 1880 смс следующего содержания: 
74 61 72 41 67 

Номера нужно набирать через пробел!
Таким образом, в строке СМС должны быть индивидуальные номера ПЯТИ 

РАЗНЫХ объектов (это новое правило организаторов конкурса).
Количество СМС с одного номера ограничено 30-ю в сутки. Стоимость от 

3,39 р. (с НДС).
Продолжительность голосования с 01 по 29 сентября.

осенние военно-полевые  
сборы пройдут в новом формате

Если цель предыдущих военно-полевых сборов – спло-
чение казаков из разных астраханских станиц, то зада-

чи нынешнего казачьего съезда совсем иные. Это обучение 
казаков по нескольким направлениям: охрана обществен-
ного порядка, совместные действия с МЧС, экологический 
патруль и безопасность на границе.

Новую концепцию военно-полевых 
сборов, которые планируется провес-
ти во второй половине октября, пред-
ставил на заседании Правления каза-
чьего общества Виктор Хайрулик – ру-
ководитель недавно созданного Центра 
военно-патриотического воспитания ка-
зачества и подготовки населения к ве-
дению военной службы. По замыслу, от 
50 до 80 казаков со всей области прой-
дут двухдневное обучение на астрахан-
ской базе СОБРа и ОМОНа. Их ждут 
курсы по военному делу, медицинской 
подготовке, основам права. Также ка-

– Это принципиально новый подход к подготовке казаков. На 
мой взгляд, нашим ребятам не хватает специальных знаний и уме-
ний. Поэтому принято решение перенять опыт у профессионалов. 
Как правильно произвести захват, как составить документы при 
задержании, что можно делать, а что категорически противопо-
казано, как оказать первую медицинскую помощь. На базе СОБРа и 
ОМОНа казаки научатся всем премудростям, которые потом обя-
зательно пригодятся при патрулировании, охране общественного 
порядка и государственной границы. У нас большие планы. Пред-
стоящие военно-полевые сборы – лишь первый этап серьезной ра-
боты, которая нам предстоит. Наша задача – сделать из казаков 
профессионалов, реальную силу, а не бесплатное приложение к по-
лиции. Я надеюсь, что парни подойдут к учебе серьезно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Астраханском ОМОНе служат мужественные  
парни – казакам у них есть чему поучиться

Виктор Хайрулик,  руководитель Центра военно-патриотического воспитания

закам будут прививать практические 
умения: как на практике грамотно дей-
ствовать в толпе, охранять обществен-
ный порядок, совместно со спецслужба-
ми реагировать на чрезвычайные ситу-
ации, обращаться с оружием и владеть 
техникой рукопашного боя и захватов, и 
т.д. В лагере будет введен особый ре-
жим, и участникам сбора будет запре-
щено покидать базу до окончания уче-
бы. Кроме того, казаки будут осущест-
влять круглосуточную охрану лагеря.

По словам атамана Константи-
на Маркелова, всем астраханским ста-

ницам и хуторам надо подойти серьез-
но к грядущим сборам. «Вы должны бу-
дете отправить тех делегатов, кото-
рые в дальнейшем планируют участво-
вать в патрулировании и охране поряд-
ка. Эта учеба будет преследовать кон-
кретную цель – подготовку специали-
стов в области общественного правопо-
рядка, по этому я прошу заранее прора-
ботать списки участников и до 15 сентя-
бря представить их в штаб общества», 
– сказал Константин Маркелов. Он 
подчеркнул, что такой формат военно-
полевых сборов выведет астраханское 
казачество на новый виток развития и 
превратит казаков в еще один механизм 
обеспечения безопасности региона. 

m ЧЕРНЫЙ ЯР

Казачата показали свою 
удаль

В Черноярской станице завер-
шилась детская казачья смена в па-
латочном лагере «Радуга». Каждый 
день для ребят проводили новое, 
оригинальное мероприятие. 

На закрытие лагеря съехались 
казаки со всего района. В «Раду-
ге» провели подготовку к областным 
военно-полевым сборам. И взрос-
лые, и юные казачата приняли уча-
стие в соревнованиях по 6-ти видам 
спорта. Ну, а после нелегких состяза-
ний состоялся концерт казачьей пес-
ни с чаепитием. Наставники-казаки 
учили молодежь пользоваться насто-
ящим походным самоваром. Теперь и 
малыши смогут напоить старших то-
варищей чаем даже в полевых усло-
виях. 

ПОДРОБНОСТИ  
СОРЕВНОВАНИЙ – на 2-й стр.

m АХТУБИНСК

Главное –  
казачья дружба! 

Ахтубинские казаки приняли 
учас тие в детском спортивном празд-
нике в станице Краснослободской 
(Волгоградская область). На Ильин 
день юные казачата состязались в 
силе, ловкости и меткости. И хотя ку-
бок достался в этот раз донцам, а не 
астраханцам, все присутствовавшие 
сошлись во мнении, что главное – это 
казачья дружба. 

Никто не забыт,  
ничто не забыто

Казаки из Ахтубинска кропотли-
во собирают информацию о ветера-
нах Великой Отечественной войны, 
которые служили в казачьих войсках. 
Пока удалось найти данные о шести 
героях. Только один из них находит-
ся в добром здравии. Это Юрий Арка-
дьевич Положий – казак, прошедший 
всю войну.

В Нижний Баскунчак, где прожи-
вает сейчас ветеран, и отправились 
ахтубинские казаки. Они расспроси-
ли его о былых сражениях, подробно 
записали его рассказ о службе в 5-м 
гвардейском Донском кавалерийском 
корпусе. 

Красноярские казаки к  окружным сборам готовы
В последнее воскресенье лета в Красном Яру состоялись 

районные военно-полевые сборы казаков. Три коман-
ды соревновались в меткости, ловкости и силе. Победители  
состязаний отправятся на  окружные сборы.

Забег на казачью версту, сборка-
разборка автомата на время, армрест-
линг, стрельба, армейский рукопашный 
бой, подтягивание на перекладине, ги-
ревой спорт. В этот день красноярским 
казакам было куда применить свою мо-
лодецкую удаль. Перед соревновани-
ями по старой традиции – молебен. Его 
отслужил епископ Ахтубинский и Енота-
евский Антоний. 

Интересные выступления под-
готовили будущие казаки – курсан-
ты военно-патриотического клуба «По-

кров», они продемонстрировали приё-
мы рукопашного боя. А малыши из каза-
чьих классов Красноярского района ис-
полнили песню и показали навыки вла-
дения шашкой и нагайкой. Атаман крас-
ноярского общества Алексей Хаюров 
считает, что участие детей в подобных 
мероприятиях – «производственная не-
обходимость».

– Без младшего поколения про-
ведение соревнований или казачьих 
праздников – пустая трата времени. По 
большому счёту, для них всё и делаем. 
Ребята проникаются казачьим духом, 
стараются соответствовать, – подчер-
кнул А. Хаюров.

На сборах присутствовал и.о. на-
чальника Красноярского погранично-
го отдела Максим Козлов. Максим Оле-
гович прибыл на соревнования не про-
сто так, пограничники и казаки тесно со-
трудничают, совместно несут службу по 
охране государственной границы. 

– Казаки нам очень помогают, ско-
ро начнутся дожди, даже на спецтехни-
ке по грязи проехать будет сложно. Кон-
ные патрули – как раз то, что нужно в 

такой ситуации. Мы, в свою очередь,  
обучаем ребят. В нашем центре прово-
дятся как теоретические занятия, так и 
практические. Сейчас с нами работают 
18 казаков, но я надеюсь, что число их 
увеличится. Военно-полевые молодёж-
ные сборы – лишний повод посмотреть 

на бойцов со стороны и рекомендовать 
атаману направить к нам на работу того 
или иного казака, – отметил глава крас-
ноярских пограничников. 

Ангелина РАДЧЕНКО, наш корр.
Фото автора
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КАНИКУлы

Юртовый атаман Енотаевского казачьего общества Сергей Михеев: 

нАрод судит о кАзАкАх по их делАм

НАШЕ ИНТЕРВЬЮ

– Откуда есть ваш род казачий, 
Сергей Иванович?

– А с меня и пошел. Хотя дед Ва-
силий Орлов был родом из запорожских 
казаков. Умер он в середине восьмиде-
сятых, когда о казаках вообще помал-
кивали, а все в стране имели «единую 
историческую сущность – советский на-
род». Сегодня меня избрали атаманом 
юртового казачьего общества, со мной 
плечом к плечу стоят сыновья Артем, 
Кирилл и Матвей, братья казаки всего 
нашего астраханского казачества. Знаю 
многих, которые за последние годы со-
знательно пришли к решению стать ка-
заками и повести за собой весь свой 
род. 

– Енотаевский район хоть и мо-
лодой (в этом году будет 88 лет), но 
история станиц исчисляется сотнями 
лет. Каковы владения казаков Енота-
евского района?

– В 1742 году на свое прошение 
астраханский губернатор Василий Та-
тищев получает от императрицы Ели-
заветы Петровны указ: «…построить 
крепостницу и дома… для драгун, каза-
ков и чиновников». В тот год была за-
ложена сегодняшняя Енотаевка. Исто-
рически сложилось, что в границах рай-
она расположены 7 станиц – Грачев-
ская, Ветлянинская, Копановская, Ено-
таевская, Косикинская, Сероглазин-
ская, Замьянская. Все они имеют бога-
тую историю, вековые корни, у каждой 
свой уклад, свои особенности. Как бы 
ни было, а вот замьянских казаков ни-
когда не спутаешь с грачевскими. У каж-
дого свой характер, чувство собствен-
ного достоинства.

– Чем занимаются енотаевские 
казаки? 

– Ну, во-первых, после того, как 
повсеместно заговорили о возрожде-
нии казачества, людям дали свободу 
в вере, началась активная работа по 
восстановлению храмов. Казаки стара-
ются помочь во всех церковных делах. 
Несут службу по охране общественно-
го порядка во время торжественных ме-
роприятий при храмах района, в посе-
лениях. Помогают в благоустройстве, 
строительных работах. По инициативе 
атамана Астраханского окружного ка-
зачьего общества К.А. Маркелова на-
чались работы по восстановлению хра-
ма Покровов Пресвятой Богородицы в 
с. Пришиб. Я возглавляю Попечитель-
ский совет при благотворительном фон-
де. Большую помощь казаки оказыва-
ют и настоятелю Свято-Троицкого ка-
фед рального собора в Енотаевке.

Кроме этого, стало традиционным 
взаимодействие казачьей дружины с 
сотрудниками ОМВД России по Енота-
евскому району. В этом году, после ве-
сеннего похода, казаки станицы Енота-
евской патрулируют улицы верхом на 
конях, при полном обмундировании…

– С нагайками??!
– Конечно. На дежурство едут с на-

гайками. Хоть и не пользуются, но сам 
вид дисциплинирует других! У наруши-
телей спокойствия охота хулиганить 
пропадает напрочь. Местные жители 
доброжелательно относятся к таким де-
журствам, а у молодежи возрастает ин-
терес к происходящему.

На территории села мы ведем ра-
боту по восстановлению «Казачьей за-
ставы». Это тихое, красивое место на 
берегу реки, где расположилась конюш-
ня. По вечерам сельчане приходят туда 
покормить лошадей. Там всегда мно-

го ребятни. Думаю, вот именно здесь 
зарождается любовь к своей истории, 
к корням, казачеству. Конечно, полно-
стью уклад мы не вернем, да и оно не 
нужно. Не стоит навязывать людям, как 
надо жить, что делать. Главное – вер-
нуть бы только общение. Чтобы люди 
были людьми и относились друг к дру-
гу соответственно.

– У казаков есть свои устои?
– Нравственная основа казачества 

– это православие. У нас нет других за-
поведей, кроме тех, что прописаны в 
Библии. Эти законы жизни мы и пропа-
гандируем среди молодежи. Ведь кто 
последует за нами? Молодежь! Сегодня 
мы ее активно приобщаем к своим де-
лам, стараемся воспитать на собствен-
ном примере. Вот Морозов Андрей, 

мальчишка из многодетной казачьей 
семьи, наравне со взрослыми прошел 
весь казачий поход – от Ушаковки до 
Астрахани. А сколько молодежи встре-
чало нас в каждом селе? Как горели у 
них глаза, сколько было вопросов! Не 
слукавлю, если скажу, что желание  
стать казаками после этого победного 
марша возникло у десятков подрост-
ков. Большая работа по воспитанию 
молодого поколения ведется и при ка-
зачьих школах в селах Грачи и Замья-
ны. Атаман Грачевской Иван Ильич 
Беспалов в свои 75 лет с пацанами 
коноп лю уничтожает в займище, уро-
ки мужества проводит, субботники. А 
в Замьянах под руководством учите-
ля Александры Васильевны Жмуро-
вой ребятишки такие спектакли игра-

Черноярские казаки показали свою удаль
В Черноярской станице завершилась детская казачья смена в палаточном лагере «Радуга». Каждый день для ребят прово-

дили спортивно-зрелищные соревнования.. 

Пока лагерь «Радуга» делал за-
рядку, умывался, строился на линей-
ку и завтракал, я с приехавшими каза-
ками Черноярской станицы прошла в 
глубь леса, где расположились живот-
ные конно-спортивной школы Центра 
дополнительного образования – ло-
шади Анфиса, Машка со смешным же-
ребенком Фениксом и Мишка, так и но-
ровивший кому-нибудь ткнуться мяг-
кими губами в ладонь. Молодые каза-
ки Владимир Гузенко и Сергей Сердю-
ков с лодкой к реке спустились, я им: 
«Вы в ней спите, что ли?» Казаки по-
старше смеются: «В войну в вагонах, 
где на фронт астраханские казаки еха-
ли, все насквозь селедкой пропахива-
ло».

На построении собравшимся ре-
бятам и казакам атаман Черноярско-
го станичного казачьего общества  
А.А. Щербовских объяснил, как будут 
проходить состязания, каждой коман-

де, а по-иному куреню, в помощь были 
распределены по несколько казаков. 
Присутствующим они показали элемен-
ты боевого искусства – владение шаш-
кой, а то и двумя сразу. 

Четыре куреня получили марш-
рутные листы по семи станциям: гире-
вая (ответственный А.А. Варламов), 
челночный бег (Л.П. Степовая), турник 
(Н.П. Пустовалова), меткий глаз  
(А.В. Кукуречкин), по-пластунски  
(П.П. Кал мыков), метание гранат  
(В.А. Валов) и перетягивание каната 
(А.В. Федько). Каждый курень еще и за-
щищал свой плакат с девизом: в 1-ом 
«Лихие казаки» собирались всех побе-
дить, во 2-ом «Казачата» называли себя 
удалыми, в 3-ем «Станичники» не обо-

шлись без восклицательных знаков, ну а 
в 4-ом «Лихие шашки» – ребята, как са-
мые настоящие казаки, на язык остры!

Ребята-казачата рассыпались по 
станциям, а я начала свой обход с тре-
тьей, на которой оказались спортсмены 
из 2-го куреня. Любо-дорого было по-
смотреть на парней, отжимавшихся на 
турнике (на снимке справа вверху), не-
которым приходилось пыхтеть еще и за 
девочек. Но это по-рыцарски верно!

Основной состав «Лихих шашек» был 
из ступинцев. Поболеть за своих приеха-
ли даже жены-казачки с детьми. На пятой 
станции ступинские казаки показали, как 
нужно лихо ползать по-пластунски, что-
бы ни один боец не пострадал. Сергей 

Бульдин взрылся в песок за считанные 
секунды, одолев препятствие. Проторен-
ную траншейку в песке ребята потом тща-
тельно взбили ногами, чтобы соперникам 
было тоже не легче.

Ступинцы себя показали и в гире-
вом виде спорта: 16-килограммовую 
гирю играючи то правой рукой – 60, то 
левой – еще 50, выжимал Геннадий 
Кандыбин, а восхищенный своим стар-
шим наставником под крики «Любо» 
(что принималось в тот момент за «Бра-
во!») школьник, окончивший 9 класс, 
Коля Павлов (на снимке вверху в цен-
тре) раз за разом вскидывал и вскиды-
вал гирю. Растет достойная смена с во-
лей к победе!

«Мы из первого куреня, значит, 
должны быть первыми во всем!» – та-
кими были слова Алексея Щербовских, 
планку его ребята держали высоко. На 
станции «Меткий глаз» меня поразила 
прицельная меткость Сергея Сердюко-
ва: пули, выпущенные из его винтовки, 
все били по цели. «Бам, бам, бам!» – по 
бутылкам-мишеням звучало как песня. 

Но наивысший накал эмоций вызва-
ла эстафета последняя – перетягивание 
каната (на снимке внизу слева). Боро-
лись вначале 3-й и 4-й курени, потом 1-й 
и 2-й. В итоге между собой наисильней-
шие 1-й и 4-й курени в течение несколь-
ких минут держали болельщиков в состо-
янии натянутого каната: кто же победит? 
Оказалось – это «Лихие шашки». 

Айжамал Алханова, наш корр.

Поздравляем! 
Победителями  

в различных номинациях стали: 
Саша Решетников, Рома Ядыкин, 
Кирилл Блашков, Дима Мурыгин, 

Сергей Сердюков, Юра и Паша 
Шошины, Алеша Медведев, Данил 

Бобров, Артем Таранов, Денис 
Волынец, Николай Просин,  

Геннадий Кандыбин, Евгений  
Кожевников, Андрей Решетников. 

Распределение мест  
по куреням такое: первые –  

«Казачата», вторые –  
«Станичники», третьи – 

«Лихие шашки», четвертые – 
«Лихие казаки». 

ют! Песни, баллады, по эмы сочиняют. 
Первые места берут в патриотических 
конкурсах.

– Сергей Иванович, крепка ли в 
районе казачья самобытность?

– Я уже говорил и повторюсь, что 
каждая станица в районе имеет свой 
неповторимый уклад, самобытность, 
мировоззрение. Несмотря на пережи-
тые трагедии, в каждой семье моих 
земляков сохранилась историческая 
и этническая память. Енотаевцы зна-
ют и гордятся тем, что они казаки. Раз-
ве не доказательство тому – десятки 
дипломов, начиная с международно-
го уровня, у народного казачьего ан-
самбля «Берегиня» под руководством 
Олега Богатырева? Не останавлива-
ясь на достигнутом, они с супругой Ла-
рисой Михайловной создали подрост-
ковый ансамбль «Зарница». 16 под-
ростков уже покорили всю Астрахан-
скую область, а Богатыревы пошли 
дальше – на подмостках появился ан-
самбль «Любо», где поют 8 – 10-лет-
ние ребятишки. Третье поколение вы-
росло за 25 лет.

А музеи? Центры казачьей куль-
туры? Только в нашем районе обряд 
посвящения в казаки проходит в соот-
ветствии со всеми правилами, а наши 
девчата знают уникальные рецепты 
казачьих блюд, слава о которых идет 
по всей России. Кстати, в этом году 
районный Дом культуры приобрел 
статус районного Центра казачьей 
культуры, туризма и ремесел. Все это 
мы делаем в рамках нашей районной 
Программы развития казачества до 
2017 года.

– Что ж, казакам в районе отве-
дена ответственная роль. И спрос с 
каждого, наверное, велик?

– Велик. Подвижек много, еще 
больше планов. Говорю всегда, что для 
себя, своих детей, потомков стараем-
ся. Не всегда все получается как заду-
маешь, не у всех еще наблюдается вы-
сокая степень ответственности, но ра-
ботаем. Ведь по нашим делам народ 
будет судить о казачестве в целом. 
По этому подвести нельзя! Слава Богу, 
что мы казаки!

Беседовала Екатерина Никитина,
 наш корр.

В 1989 году Декларацией Верховного Совета СССР «О признании незаконными и преступными ряда репрессивных актов 
против народов, подвергшихся насильственному переселению, и обеспечению их прав» было закреплено право россий-

ского казачества на реабилитацию. И вот уже более 20 лет в России идёт планомерная работа по возрождению казачества. 
О том, возможно ли в нашем современном обществе воссоздать историю великих предков, что стоит за каждым сантиме-
тром кропотливой работы наша беседа с юртовым атаманом Енотаевского казачьего общества, главой муниципального об-
разования «Енотаевский район»  Сергеем Михеевым.
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ЗНАЙ НАШИХ!

МНЕНИЯ

КАЗАЧЬЕМУ РОДУ НЕТ ПЕРЕВОДУ!

Астраханские казаки вернулись  
с молодежного форума «селигер-2013»
Рассказывает казак  
Виктор Нуртазин: 

– Путь предстоял неблизкий. 
Но нас оберегала икона Святите-
ля Николая, подаренная атаманом 
Константином Алексеевичем Мар-
келовым. А чтобы сократить вре-
мя в пути, пели душевные каза-
чьи песни. Мы были одними из пер-
вых казаков, заселившихся в лаге-
ре, да еще и по форме, чем и вызва-
ли большой интерес у всех участ-
ников форума. Поэтому, наверное, 
многие поспешили с нами позна-
комиться и сфотографировать-
ся. Так мы смогли познакомиться с 
братьями – казаками с Терека, Мо-
сквы, Дона, Хабаровска и Питера. 
Ближе к вечеру мы установили По-
клонный крест и звонницу у часов-
ни, которая действовала в тече-
ние всей смены. 

Все дни пребывания на фору-
ме у ребят были расписаны по мину-
там: дискуссии, лекции, встречи с пра-
вославными священниками, состяза-
ния, в том числе интеллектуальные. 
В викторине, посвященной культуре 
казаков, их истории и быту, ко всеоб-
щей радости, больше всех баллов на-
брал наш брат казак из станицы ГКО 
«Астраханская» Евгений Кожевников. 
А руководитель астраханской делега-
ции Егор Угаров был выбран поход-
ным атаманом смены, в которой при-
няли участие казаки из 47 регионов 
страны! Его кандидатуру поддержали 
атаман Ленинградской области, заме-
ститель атамана Хабаровского окруж-
ного общества «Уссурийское казачье 
вой ско» и помощник руководителя фе-
дерального агентства по делам мо-
лодежи, организатор казачьей смены  
Матвей Матюшин. 

Приняли участие астрахан-
цы и во Всероссийских спортивно-
оздоровительных играх «Президент-
ские соревнования». Нашей коман-
де под названием «Ермак» пришлось 
немало попотеть. Казаки стреляли из 
пневматической винтовки и из лука, 
играли в футбол, волейбол, прыгали на 
батуте, сплавлялись на рафте, подтяги-
вались, отжимались, прошли три бло-
ка скалолазных испытаний и многое-
многое другое.

Одним из самых запоминающих-
ся моментов на Селигере, однознач-

но, стал приезд Президента Российской 
Федерации Владимира Путина. 
Рассказывает казак  
Егор Угаров:

– Путин появился неожиданно 
и очень эффектно: он прилетел на 
самолете-амфибии. Форум встре-
тил президента громкими аплодис-
ментами, после небольшой вступи-
тельной речи началось общение с 
молодежью. Было много абсолют-
но разных и очень жизненных для 
всех россиян вопросов. Мы стоя-
ли в оцеплении, помогали сотруд-
никам ФСО, которые потом выра-
зили нам благодарность за слажен-
ную работу. Надо сказать, что не-
легкая эта работа. Желающих про-
рваться к главе государства было 
великое множество: кто-то хотел 
руку пожать, кто-то автограф 
просил, кто-то мечтал сфотогра-
фироваться. Приходилось сдержи-
вать порывы. 

Большим потрясением для астра-
ханских казаков стало посещение ста-
ринного монастырского комплекса – 
Нило-Столобенской пустыни. 
Рассказывают  
Данила Рябоконев  
и Дарья Глушенок :

– Наш путь проходил через де-
ревню, и многие жители провожали 
нас улыбками, изумленными взгля-
дами и объективами камер. Кто-то 
даже вслед крикнул: «Вот оно, на-
стоящее будущее России!»

На площади внутри монастыря нас 
встретил иеродиакон Иоанн. Он расска-
зал немного о том месте, где мы нахо-
димся, и поблагодарил нас за то, что 
мы совершили паломничество к свя-
тыне. Вдвойне стало интересней, когда 
мы узнали, что именно он будет нашим 
экскурсоводом. Мы смогли посетить ко-
локольню, посмотреть на о. Селигер  

с высоты птичьего полета и ощутить 
всю красоту и необыкновенную силу 
этого места. После мы побывали в му-
зее и сфотографировались на память 
для монастыря.

О прошедших на форуме событиях 
ребята могут рассказывать бесконечно. 
Они приобрели хороший опыт и полез-
ные знания, подружились с казаками из 
других регионов, показали, на что спо-
собна астраханская казачья молодежь. 
Надо сказать, наших земляков замети-
ли. Глава Росмолодежи Сергей Белоко-
нев заявил о готовности предоставить 
Астраханской области на форуме-2014 
площадку для организации казачьего 
куреня. Это значит, что в 2014 году у 
астраханцев появится возможность на-
кормить «форумчан» национальными 
астраханскими блюдами. Мало того, в 
следующий раз делегатов из Астрахани 
будет намного больше. 

Поддержал во всем молодых каза-
ков и атаман Константин Маркелов:

– В ближайшее время молодежное 
казачье движение должно быть заре-
гистрировано официально. Пусть туда 
вой дут не только казаки, но и все юные 
сторонники казачества. Более того, нам 
нужно гораздо активнее вовлекать каза-
чат в жизнь региона, а особо активных 
молодых людей стоит включить в со-
став Правления областного казачь его 
общества. Именно за вами – энергич-
ными и неформально мыслящими – бу-
дущее Астраханской области. Я искрен-
не надеюсь, что знания, полученные на 
«Селигере», будут востребованы у нас 
в регионе и помогут возродить исконно 
русские традиции.

Евгению Базылеву, руководителю 
астраханского агентства по делам мо-
лодежи, уже дано поручение организо-
вать казачью смену на межрегиональ-
ном форуме «СелиАс», который по 
традиции проходит в области каждую 
осень.

Ангелина РАДЧЕНКО, наш корр.

съемочная площадка – 
енотаевские станицы

«Каникулы в истории» ре-
шили провести девять 

подростков из России, Укра-
ины и Белоруссии. Изучая 
историю казачества, они по-
бывали в Сибири, Запорож-
ской Сечи и у нас, в Енотаев-
ском районе. 
– На вашей земле пройдут послед ние 

пять дней экспедиции, и съемочный период на этом будет закончен, – расска-
зывает Ксения Бахарева, исполнительный продюсер проекта. – Осенью будем 
делать монтаж, после чего шестисерийный документальный фильм выйдет на 
экраны союзного государства. Он будет транслироваться на каналах «Звезда» 
и «ТРО». Уникальность данного проекта в том, что дети изучают историю не по 
учебнику, а «живьем». Участвуя в игровых постановочных сценках, переодева-
ясь в костюмы Пугачева, Ермака, Разина, ребята примеряют на себя роли из-
вестных исторических личностей. В прошлом году мы совместно с детьми рабо-
тали над темой «Война 1812 г.», документальный фильм с успехом прошел на 
нескольких российских и белорусских каналах.

 «Суперзадача проекта – поднять чувство патриотизма всех славянских наро-
дов, – делится моя собеседница. – Казачество – одна из самых славных страниц 
истории России, Белоруссии и Украины. Быть казаком – это не только уметь ска-
кать верхом, владеть оружием и выполнять джигитовку. В первую очередь надо 
иметь казачий дух и жить по законам Сечи. Именно эту духовно-нравственную 
составляющую казачества мы и хотели показать в своем проекте».

Первой съемочной площадкой для ребят на нашей земле стала встреча со 
сверстниками из ансамбля «Зарница» (рук. Л.М. Богатырева) в стенах РЦКК. Ве-
селыми песнями и зажигательными плясками задорные енотаевские девчата и 
хлопцы поразили бывалых участников проекта, которые в ответ показали свое 
великолепное владение шашкой. Закончилась дружественная встреча на стади-
оне уже со счетом 7:3 в пользу хозяев поля.

Затем подростки посетили Свято-Троицкий кафедральный собор и краевед-
ческий музей в Енотаевке. В Центре народной казачьей культуры «Круг» с. Копа-
новка они попробовали приготовленные по старинным рецептам рыбный пирог 
и блины, а в станице Замьяновской познакомились с казачьим ансамблем «Дум-
ка» и отведали пашкет – знаменитое казачье блюдо. Побывав в гостях у атама-
на М. Гриднева в с. Пришиб, юные исследователи верхом на конях отправились 
покорять безбрежные просторы астраханских степей. Ну, а самым интересным 
и волнующим моментом, пожалуй, стала съемка исторической сцены на берегу  
с. Федоровка, когда Стенька Разин, выплывая «из-за острова на стрежень», ки-
дал в волжскую водицу прекрасную персидскую княжну.

«От поездки остались самые лучшие впечатления, – рассказывает А. Кери-
мов (г. Астрахань). – Особенно понравилось посещение острова Хортица в За-
порожской Сечи. Заповедник настолько красив, что не хотелось даже оттуда уез-
жать. Я научился кататься верхом: левой ногой в бок стукнул – конь повернул на-
лево, все просто, как в автомобиле. В проект попал, пройдя кастинг в театраль-
ной студии «Мы», участником которой являюсь уже второй год. Скажу откровен-
но: сниматься в фильме тяжело, порой приходится делать несколько дублей под-
ряд одной и той же сцены. В процессе проекта «Каникулы в историю» много но-
вого и интересного узнал о казачестве, научился джигитовке. Думаю, что всем 
ребятам будет очень интересно посмотреть наш фильм».

Замечательно, что ребята изучают историю не только по учебникам, а узна-
ют правду о событиях далеких времен воочию, побывав в историческом про-
шлом, на местах, связанных с казачеством. Отрадно осознавать, что именно и 
енотаевская земля стала съемочной площадкой для фильма об астраханских 
казаках.

Галина ШУШЕРОВА

молодежь его нАзывАет 
просто – «нАш димА»

История красноярского казачества тесно связана со ста-
новлением астраханского казачества на границах Рос-

сийской империи. Из исторической справки: «Территория 
красноярского казачества включала в себя «юртовские зем-
ли» (находящиеся во владении управы) в окрестностях села 
Красный Яр, хуторские земли сел Черемуха, Кривой Бузан, 
Бузан, Картуба, Алгара, Барановка, остров Вятский».

Приведя эти данные в своем мате-
риале, мне хотелось еще раз подчерк-
нуть родовитость моего героя Дмитрия 
Анатольевича Пичугина. Именно из ху-
тора Кривой Бузан пошел их род. Вот 
что рассказывает о своих корнях Дмит-
рий Анатольевич:

– Мой прадед Матвей Семенович 
имел большой надел земли, хозяйство, 
которые перешли ему от отца. Он уча-
ствовал вместе со своим конем в охра-
не границы. Его казачья амуниция дол-
гое время хранилась у родственни-
ков. Дед Николай Матвеевич продол-
жил казачью историю семьи, но после 
роспус ка казачества был рыбаком, зи-
мой кузнечил. Во время войны работал, 
как и все в то грозное время. Отец Ана-
толий Николаевич в 90-е годы активно 
участвовал в становлении казачества 
на красноярской земле. И мама Таи-
сия Александровна имеет отношение к 
службе. Она выросла в семье кадрового 
офицера Александра Андриановича Ва-
курова, уроженца Красного Яра. 

Сегодня в Красноярском станич-
ном казачьем обществе состоят все 
три сына Анатолия Николаевича и Та-
исии Александровны Пичугиных – каза-
ки Анатолий, Сергей и вахмистр Дмит-
рий. Новые времена требуют и ново-

го отношения к службе. Главное, что 
все Пичугины понимают: без лично-
го примера невозможно быть образ-
цом для других, в первую очередь, мо-
лодежи. Они занимаются спортом, ве-
дут здоровый образ жизни. Наверное, 
поэтому Д.А. Пичугин более 10 лет за-
нимается с молодежью. Он замести-
тель атамана станичного казачества 
по военно-патриотической и спортив-
ной работе с молодежью. Сегодня он и 
на гражданской службе в администра-
ции Красноярского сельсовета рабо-
тает специалистом по вопросам спор-
та и молодежной политики. Его мож-
но встретить и на стадионе, и в спорт-
зале, и на центральной площади села, 
где он принимает парад участников 
смотра-конкурса строя и песни среди 
школ района. Не раз вместе с казача-
тами проводил акции по уборке при-
брежных зон рек Маячной, Бузана, Ка-
раульной, «Беги за мной», «Нет нарко-
тикам!» и других. Молодежь его назы-
вает просто – «Наш Дима».

Геннадий Осминин, потомственный 
казак, отслужил срочную службу в каза-
чьей дивизии: «Дима был мне приме-
ром во всем. Я еще в «Отечестве» за-
нимался во всех секциях, выступал за 
нашу команду казаков на разных сорев-
нованиях. Благодаря ему, многие ребя-
та пришли с улицы к казакам».

Ежегодно вахмистр возглавляет де-

легацию астраханских казаков и казачек 
на съезде православной молодежи, ко-
торый проходит в Волгограде. Все, что 
оттуда привозит в своих блокнотах, ста-
рается воплотить в жизнь.

Возглавлял Дмитрий Анатолье-
вич добровольную дружину казаков 
по охране государственной границы. 
Сейчас он – командир ДНД по охране 
общественного порядка в с. Красный 
Яр. В эти дни у Пичугина много рабо-
ты: он активно участвует в подготовке 
военно-полевых сборов Красноярского 
казачества. Забот у вахмист ра хватает. 
Он старается везде успевать. И в этом 
казаку помогает надежный тыл: жена 
Наталья Анатольевна, старшая дочь 
Мария, сыновья Никита и Родион. На-
талья Анатольевна всегда поддержи-
вает мужа в его начинаниях, а уж дочь 
не только поддерживает, но и вопло-
щает их в жизнь. Она капитан коман-
ды Красноярского антинаркотическо-
го движения. Сын Никита, ученик 2-го 
класса, занимается танцами и мечтает, 
как настоящий казак, выучиться верхо-
вой езде и владению шашкой. А ма-
ленький Родион пока только улыбает-
ся маме и папе. 

Татьяна Ларченко
НА СНИМКЕ: марш-бросок на 

военно-полевых сборах казаков обла-
сти. Первый ряд, второй слева Д.А. Пи-
чугин.
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ПРАВОСлАВНАЯ РУБРИКА
ПОМНИМ, СКОРБИМ

КОНКУРС

где казак, там и слава!
С 1 августа по 1 ноября в Астраханской 

области проходит конкурс творческих 
и публицистических работ «Где казак, там 
и слава!». К участию допускаются все за-
регистрированные казачьи общества, а 
победители будут отмечены ценными при-
зами.
Цель конкурса – выявить лучшие творческие работы 

и поощрить авторов-казаков, освещающих деятельность ка-
зачества на территории Астраханской области, способство-
вать формированию положительного имиджа казака, иско-
ренению негативных клише и информированию обществен-
ности о жизни в казачьих обществах.

Срок проведения: с 1 августа 2013 г. по 1 ноября 2013 г.
Участники: казачьи общества АОКО ВКО ВВД, вошед-

шие в реестр казачьих обществ. Контроль: атаманы каза-
чьих обществ АОКО ВКО ВВД.

Состав жюри: атаман АОКО ВКО ВВД – К.А. Мар-
келов, председатель совета стариков АОКО ВКО ВВД –  
Г.К. Нетреба, первый заместитель атамана АОКО ВКО ВВД –  
М.Ю. Анишко, заместитель атамана АОКО ВКО ВВД по иде-
ологии, взаимодействию с Русской Православной Церко-
вью и муниципальными образованиями Д.М. Заплавнов, 
главный редактор газеты «Вестник Астраханского казачье-
го войска» – С.А. Попов, пресс-секретари вице-губернатора 
– председателя Правительства Астраханской области –  
В.О. Мысова и А.С. Радченко.

Обращаем внимание на то, что все материалы должны 
быть сопровождены фотографиями в количестве не менее 
3-х штук. По количеству материалов никто никак не ограни-
чен. Участвовать можно во всех номинациях сразу. Все ма-
териалы, присланные на конкурс, будут публиковаться на 
казачьем сайте, сайте синодального комитета по взаимо-
действию с казачеством и в газете «Вестник Астраханско-
го казачьего войска».
НОМИНАЦИИ:

1. Кто пули боится, тот в казаки не годится
Рассказ о земляках, которые участвовали в сражениях, 

имеют боевые награды. Это могут быть как современники, 
так и давно ушедшие из жизни герои – казаки.

2. Казак от казака родится
Репортаж, рассказ о мероприятиях, которые проводи-

лись в казачьих 
обществах для 
подрастающего 
поколения. Дет-
ский лагерь, со-
ревнования, бе-
седа, концерт, ра-
бота в казачьих 
школах и классах.

3. Казак без 
веры – не казак

Р е п о р т а ж , 
рассказ о право-
славных празд-
никах в станицах. 
Крестные ходы, 
престольные и 
другие праздни-
ки, любые меро-
приятия, посвя-
щенные праздни-
кам. (Как пример: «Святая Троица», соревнования в Труд-
фронте, крестный ход по воде, восстановление церкви в  
с. Бахтемир и т.д.)

4. Веселы привалы, где казаки запевалы
Материал о казачьих творческих коллективах.
5. Казачьему роду нет переводу!
Рассказ о казачьих семьях, традициях.
6. Казачий задел – всем людям пример
Материал о повседневных делах в казачьих обществах 

(спасение рыбной молоди, казачьи патрули и т.д.).
7. Отдельная номинация для детей казаков и уча-

щихся казачьих школ и классов
Свободный творческий конкурс. Стихи, сочинения, эссе, 

рассказы на казачью тематику.
Публицистические материалы, направленные для уча-

стия в конкурсе «Где казак, там и слава!», будут оцениваться 
отдельно по каждой номинации. Жюри принимает решение 
о победителях конкурса и выносит на утверждение атама-
ну АОКО ВКО ВВД список победителей. По итогам участия 
в конкурсе публицистических материалов «Где казак, там и 
слава!» определяются его победители и призеры, которые 
будут отмечены дипломами и ценными подарками атамана 
АОКО ВКО ВВД.

Успение Пресвятой Богородицы
Последний  месяц  уходящего лета. Время, изобилующее плодами земными и неповтори-

мыми красками природы. Все вокруг напоминает нам о том дивном мгновении, когда 
Бог призвал к жизни Адама, даровав ему самое прекрасное место на Земле. И это время 
Церковь призывает нас посвятить Богу, молитве, воздержанию. Ежегодно 14 августа начина-
ется двухнедельный Успенский пост. Чему он посвящен и что за праздник Успения Пресвя-
той Богородицы?
Праздник Успения, к которому 

готовит нас Успенский пост, – один из 
самых неожиданных для светского 
миропонимания праздников: что 
празднуется? Разве можно праздновать 
смерть?! Но славянское слово 
«успение» означает сон. Смысл 
праздника Успения в том, что нет 
больше той смерти, которая ждала 
каждого до Воскресения Христова, 
после нет больше скорби о смерти, 
нет перед ней страха. Апостол Павел, 
воспевший победу словами древнего 
пророка: «Смерть! где твое жало? ад! 
где твоя победа?», – говорит: «Для 
меня жизнь – Христос, и смерть – 
приобретение» (Фил 1.21). И после 
отшествия от земной жизни Пресвятая 
Богородица не оставляет мира: «В 
Рождестве девство сохранила еси, 
во успении мира не оставила еси 
Богородице…» – напоминает церковное 
песнопение.

По церковному преданию 
Богородица узнала о времени своего 
перехода из этого мира, она готовилась 
к этому переходу постом и усиленной 
молитвой, хотя она и не нуждалась 
в очищении души или исправлении – 
вся ее жизнь была образцом святости 
и жертвенности. Православные 
постятся, подражая подвигу Пресвятой 
Богородицы, желая хотя бы отчасти 

уподобиться ее чистоте. Отцы 
Церкви особо подчеркивают, что 
пост кардинально отличается от 
вегетарианства или обычной диеты: это 
в первую очередь воздержание ради 
Христа – как в телесных удовольствиях, 
так и в душевных развлечениях. 
Верующие стараются с помощью 
Божией победить определенный свой 
недостаток, вернуть мир и согласие в 
те отношения с ближними там, где они 
утеряны.

Все от века почившие в Бозе 
праведные люди ожидают воскресения 
и преображения своих тел. Они уже 
веселятся перед лицом Божиим и 
не боятся будущего, которое не таит 
для них ничего страшного, но лишь 
воскресение плоти, умножение славы 
и полное вхождение в Царство. Все 
они веселятся, но только душой. 
Не весь человек продолжает жить, 
и пока единство души с имеющей 
воскреснуть плотью не восстановится, 
это будет еще «не все» веселье, «не 
вся радость». Воскресения своих тел 
ждут все святые. Но Богоматерь для 
Себя уже ничего не ждет. Ее гроб пуст 
той же священной пустотой, которой 
ознаменован гроб Ее Сына – Христа 
Спасителя. Так что праздник Ее 
Успения – это и праздник нашей общей 
надежды на Ее будущую помощь в 

тот грозный час, когда никто другой 
помочь будет не в состоянии. В 
тропаре так и сказано: «Преставилася 
еси к Животу (Жизни), Мати сущи 
Живота (Мать истинной Жизни), и 
молитвами Твоими избавляеши от 
смерти души наши».

Дорогие братья казаки! Поздравляю 
Вас с праздником Успения Пресвятой 
Богородицы и, пользуясь случаем, 
приглашаю всех 28 августа на 
престольный праздник в Успенский 
кафед ральный собор. Божественную 
литургию в этот день будет совершать 
митрополит Астраханский Иона. Начало 
в 9.00.

Отец Дионисий,
настоятель Успенского 

кафедрального собора г. Астрахани

ушел из жизни А.к. маркелов
Правление, атаманы и все казаки Астраханского 

окружного казачьего общества Войскового казачь
его общества «Всевеликое войско Донское» выража
ют соболезнование вицегубернатору, председателю 
правительства Астраханской области, нашему атама
ну К.А. Маркелову по поводу смерти его отца Алексея 
Константиновича.

Алексей Константинович родил-
ся 23 марта 1931 года и всю жизнь 
проработал на рыболовецких судах. 
За его плечами – 60-летний трудо-
вой стаж. Заслуги Алексея Констан-
тиновича по праву отмечены на го-
родском, областном и федеральном 
уровнях.

Он был настоящим труже ником-
волгарем. Вместе с нашим атаманом 
мы разделяем боль тяжелой утраты.

нам его не хватает
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8 августа 2013 года скоропостиж-
но ушёл из жизни Владимир Серге-
евич Полупанов. Многие в районе пом-
нят его по службе в органах внутрен-
них дел, кто-то шофёром автотран-
спортной конторы треста «Чернояр-
водстрой», а в последние годы – води-
телем отделения скорой медицинской 
помощи. Отсюда по состоянию здоро-
вья он уволился в 2010 году. Но о том, 
что болен и что больно, никогда не по-
казывал виду, старался быть в гуще 
событий как сельского, так и районно-
го масштаба. 

Побеседовать с ним по душам до-
велось только один раз: готовились в 
апреле к казачьему конному походу. 
Поразил глубиной своих суждений, на-
читанностью, знанием исторического 
прошлого русского народа, своей стра-
ны. Вспоминал родителей и дедов сво-
их, жалел, что, будучи мальцом, не 
спрашивал, не узнавал подробнее о 
прошлом своих предков. А ещё с юмо-
ром рассказывал анекдоты из жизни, 
которые сам нарочно не придумаешь. 
Смеялись...

В казачью станицу вступил в мае 
1996 года, принимал его прошение гра-
чёвский атаман Иван Ильич Беспалов, 
им он восторгался. Вначале занимал-
ся охраной общественного порядка, 
участвовал в таможенной охране в со-
ставе таможенных органов РФ, спасал 
рыбную молодь, внёс значительный 
вклад в становление и развитие каза-
чества на территории района, в патри-
отическое воспитание молодёжи. А зи-
мой 2011 года был избран атаманом 
Черноярского станичного казачь его об-
щества. В марте этого года переизбран 

и назначен первым товарищем атама-
на.

Казаки до сих пор не могут гово-
рить о Владимире Сергеевиче в про-
шедшем времени, в их воспоминани-
ях о друге и соратнике звучит: не «он 
был» – «он есть и будет»: 

... – Мог обратиться к нему за лю-
бой помощью, никогда не откажет. К 
любому делу подходит ответственно и 
с толком...

... – Люди тянулись к нему не по-
тому, что он атаман хороший, а просто 
потому, что человек хороший, душев-
ный, большой...

... – Казакам его будет не хватать. 
Уже не хватает...

Вступая в казаки, обещал Влади-
мир Сергеевич, что в труде, праздни-
ках, буднях и на войне будет служить 
Господу, Отечеству, народу своему и 
делу казачества. Обещание своё вы-
полнял честно, традиции и обычаи ка-
зачьи соблюдал свято. 

Казаки Астраханского окружного казачьего общества  
Войскового казачьего общества «Всевеликое войско  

Донское» выражают глубокое соболезнование  
родным и близким 

Владимира Сергеевича ПолуПАноВА
в связи с его кончиной. 

Вечная память брату казаку!

Глава Мо «Черноярский район» Д.М. Заплавнов и 
атаман Черноярского станичного казачьего общества 
А.А. Щербовских приносят соболезнования родным 
и близким В.С. ПолуПАноВА и глубоко скорбят по 
поводу его кончины, а мы присоединяемся к ним. 

Светлая ему память!


